

Aprobada en la 995ª sesión

ALADI/CR/Acta 992
(Extraordinaria)
26 de marzo de 2008
Horas: 12:15 a 12:50

ACTA DE LA 992ª EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

Orden del día

Despedida del Comité de Representantes al Secretario General de la ALADI, Doctor Didier Opertti Badán.

Preside:

FRANKLIN RAMÓN GONZÁLEZ

Asisten: Juan Carlos Olima, Guillermo Daniel Raimondi, Federico Villegas, Roxana Cecilia Sánchez, Beatriz Vivas de Lezica, Mariana Plaza (Argentina); Marcelo Janko Álvarez, Javier Jiménez Pinaya (Bolivia); Regis Percy Arslanian, José Humberto de Brito Cruz, Otávio Brandelli, Liliam Beatris Chagas de Moura, Ivana Marília Gurgel, Clélio Nivaldo Crippa Filho, Eduardo Pereira e Ferreira (Brasil); Eduardo Araya Alemparte, Oscar Quina Truffa, Hernán Enrique Nuñez Montenegro (Chile); Claudia Turbay Quintero, Alfonso Soria Mendoza (Colombia); Marielena Ruíz Capote, Mirna Martínez Ajuria (Cuba); Edmundo Vera Manzo, Vladimir Jarrín, Ivonne Flores Espinoza (Ecuador); Cassio Vitale Luiselli Fernández, Dora Rodríguez Romero, Ricardo Lozada Caballero (México); Emilio Lorenzo Giménez Franco, Víctor Verdún Bitar, Marcelo Eliseo Scappini, Emiliano Fernández (Paraguay); Max de la Fuente Prem, Jorge Antonio Rosado La Torre, Ricardo B. Romero Magni (Perú); Gonzalo Rodríguez Gigena, Linda Rabbaglietti, Alvaro Angel Malmierca Guillama, Luján Barceló (Uruguay); Franklin Ramón González, Luisa López Moreno (Venezuela) Elvira Barrios (Panamá); Arnaldo Chibbaro (IICA); John Biehl del Río (OEA)

Secretario General a.i: José Rivera Banuet.

Subsecretario: Isaac Maidana Quisbert.

PRESIDENTE. Vamos a dar inicio a la 992ª sesión extraordinaria. Es la despedida del Comité de Representantes al señor Secretario General doctor Didier Operti Badán.

Nos reunimos entonces para despedir al doctor Didier Operti. Hoy miércoles 26 de marzo por cierto un día importante para sectores aquí del Uruguay, nos convoca la despedida del doctor Didier Operti Badán, quien se ha desempeñado como Secretario General de ALADI desde el año 2005. El doctor Operti conoció esta Casa muy bien, ya que su presencia ha estado vinculada a la Asociación de manera directa desde 1980 y hasta hoy. Primero el doctor Operti se desempeñó como Ministro de Relaciones Exteriores de la República Oriental del Uruguay, pero siempre estamos convencidos que el doctor Operti estará ligado a esta Casa entre otras razones porque es un creyente de la integración de América Latina.

Don Didier Operti ha demostrado pasa por mares de turbulencia, en el transcurso de su navegar por la Asociación, se empeñó por construir una nueva arquitectura cimentada con bases normativas y reglamentarias dirigidas todas a revestir de legalidad al proceso de integración, más allá de las diferencias y las contradicciones que se generan como es lógico entre los países que conforman la ALADI y eso tenemos que admitirlo que definitivamente hay enfoques que existen sobre las formas de integrarlo, ahora en este caso decimos la forma por cuanto todos incluyendo al doctor Operti compartimos el fondo, que no es más que hacer de este complejo proceso un instrumento que permita el crecimiento ciertamente del comercio, pero que a su vez pueda emprender el camino para superar la promesa y garantizar el bienestar de nuestros pueblos.

En ese mismo orden de ideas el doctor Operti es un convencido y así lo desarrolló y estimuló, no sólo en su pasantía por la Asociación sino también en su vida, sobre la importancia de la formación y capacitación de los funcionarios y de los representantes de los países. Esta inquietud es coherente con su actividad académica universitaria desarrollada tanto en su país aquí en el Uruguay, como en el exterior, durante más de 2 décadas en la cual siempre ha tenido como norte los temas vinculados a la integración.

Hoy despedimos al Secretario General de las Asociación Latinoamericana de Integración para el período 2005-2008 pero también despedimos a un amigo, sobre todo a un amigo del proceso de integración, por eso doctor Operti estamos seguros, que lo encontraremos en el camino para seguir intercambiando visiones y convicciones, en el navegar revoltoso, unas veces y otras veces calmado, del sueño histórico de hacer de América Latina una sola patria.

Reciba en mi nombre y en nombre de todos los Embajadores, nuestra mayor estima y el reconocimiento por su labor dentro de la Asociación. Repetimos saludos y no le decimos adiós, más bien le decimos hasta pronto como se diría en el buen sentido uruguayo. Muchas gracias.

- Aplausos.

Tiene la palabra ahora el Secretario General en ejercicio en este momento.

SECRETARIO GENERAL a.i. Gracias señor Presidente.

Me corresponde en nombre de la Secretaría General el privilegio de dirigir unas palabras de despedida al doctor Didier Operti, quien concluye su mandato como Secretario General de nuestra Asociación.

Fuimos testigos y hoy refrendamos el homenaje y justo reconocimiento que le fueron manifestados al doctor Operti el pasado 11 de marzo en oportunidad de la Reunión del Consejo de Ministros de la ALADI.

Al doctor Operti le correspondió durante los tres últimos años una de las mayores distinciones a las que puede aspirar un latinoamericano, como es la oportunidad de contribuir desde la Secretaría General a dar cauce e impulso a las aspiraciones de la integración enmarcadas en el Tratado de Montevideo 1980.

A su destacada experiencia como funcionario del Gobierno uruguayo, de organismos internacionales y en sus innumerables actividades docentes, además de otras vinculadas a su formación jurídica, ahora se suma la de haber conducido este Organismo al que la región confiere alta relevancia y responsabilidad.

Al asumir la Secretaría General el doctor Operti señaló que “Se dan hoy las condiciones para despertar y estimular energías creativas propias de la cultura y valores de nuestra América Latina para hacer de la ALADI un referente cierto y singular, en este camino de la integración asumido por las constituciones patrias de nuestros países como un modelo a proteger y desarrollar”.

Fuimos testigos cercanos de que congruente con su pensamiento, dio impulso a esta concepción durante todo su mandato.

Constan en los registros de la reciente Reunión Ministerial los amplios informes de la labor desarrollada por la Secretaría General en estos últimos años, por lo que no seré reiterativo ni abundaré en ello.

Doctor Didier Operti:

Estamos seguros de que en los nuevos caminos que emprenda tendrá el mayor de los éxitos y sumará nuevas realizaciones a las ya logradas en su trayectoria.

Los funcionarios de la Asociación guardaremos un permanente recuerdo de su gestión y estamos confiados en que seguirá acompañando a la ALADI con sus conocimientos y experiencia en tareas futuras en beneficio de la integración y la cooperación regional por lo que, sumándonos a lo expresado por el señor Presidente del Comité, ésta seguramente no será una despedida sino un hasta pronto.

Reciba, junto con nuestro respetuoso saludo para su familia y deseos por su bienestar, el más cálido y sincero reconocimiento por parte de todos nosotros.

Muchas gracias.

- Aplausos.

DOCTOR DIDIER OPERTTI BADÁN. Señor Presidente del Comité de Representantes, señores Representantes y Delegados, señores Observadores, invitados, personas aquí presentes, señor Secretario General en ejercicio, señor Subsecretario.

Yo he resistido la tentación de escribir palabras porque ya los últimos días han sido muchas las que se han volcado en este Cuerpo y fuera de él. Y he preferido, he optado por un discurrir un tanto más espontáneo o natural, en el cual tampoco esta privada la escritura, pero de la que en definitiva me siento menos responsable en este momento. De

consiguiente solo volcaré unas expresiones que comienzan por el reconocimiento, que siguen con el agradecimiento y concluyen que lo que sería una visión de conjunto, no pretenciosa, no arrogante, pero si inspirada desde una visión de trascendencias que creo que están por encima de lo personal y que están incluso en la base misma que lo constituye esta Institución.

La región necesita de la ALADI, yo tengo ese convencimiento, me voy de aquí con ese convencimiento. La región necesita instituciones, esta región es una región llena de recursos, rica en expectativas, creativa en el discurrir de su gente, pero necesita también aterrizajes y no precisamente forzosos sino naturales y suficientes como para generar y regenerar en su gente el estímulo, el aliento y la esperanza. Si algo necesita esta región es esperanza, es proyecto, es modelo, es búsqueda, si algo necesita esta Asociación es tener la capacidad de inteligir lo que la región necesita y de ponerse al servicio de esa necesidad.

Yo no puedo ocultar, porque no esta en mi natural hacerlo, que de la simbiosis entre éxito y fracaso, suele resultar un producto un tanto híbrido, no necesariamente glamoroso ni saliente sino apenas un producto que uno debe de explicarlo y eso es lo que yo siento, siento la necesidad de explicar sumariamente, sintéticamente el porqué el producto alcanzado no satisface, al menos a quien habla y probablemente a la mayoría de ustedes, por no decir a todos, porque eso sería un tanto pretencioso.

Es por incapacidad? es por renuencia? es por defección? es por abandono? es por irresponsabilidad? es por bajar los brazos? es por no comprometernos? es por no tener una adecuada sintonía con lo que el mundo exterior nos reclama? es porque no creemos en el tránsito entre la voluntad técnica y la voluntad política como un tránsito normal sin obstáculos? o es también porque en el fondo la búsqueda esta inconclusa? Y porque en el 80 sirvió para el imaginario colectivo, hoy quizás sirve pero desde una perspectiva un tanto mediatizada.

Son muchos y fuertes los cambios que los países viven al interno de cada uno de ellos y quizá el valor de una institución regional esté en resumir los cambios, en sintetizar los cambios, en ser una especie de registro de lo que tienen en común y hay algo de esto en esta Asociación. Esta Asociación tiene un elemento en común que es la integración y el diálogo civilizado.

Esta mesa sirve para el diálogo a veces un tanto yo diría polarizado, no privado siempre de la lógica contradicción entre las opiniones diversas porque hay que temerle a los consensos tácitos y quizás no tanto a los expresos. Pero en definitiva esta Asociación no vive en una burbuja separada del resto del universo regional y por lo tanto ella recrea, de alguna manera, ese universo regional.

El tema es que esta Asociación pueda trascender a ese universo regional y ser ella un factor efectivo, cierto, eficaz, incidente, yo no puedo ocultarles porque sería ensayar un discurso retórico, y no la expresión de un sentimiento, que yo siento que la ALADI no cumple esa tarea, la ALADI no ocupa en las estrategias nacionales de los respectivos países, el lugar que un Organismo de integración regional debe de tener en tanto el proyecto de integración sea un proyecto de modelo sociopolítico, cultural, económico, comercial, financiero, de infraestructura, de servicios, de traslación de bienes y personas. Todo lo que conlleva un proceso de integración con su riqueza, con su contenido.

Yo no siento que ese papel la ALADI lo este cumpliendo y sería un tanto pueril y hasta banal que yo hoy ensayara una suerte de convicción que no tengo o de mensaje que no siento. El mensaje que siento es el que le dirigí al Consejo responsablemente por escrito y

el mensaje que siento sobre la estructura de la Asociación y en particular de la Secretaría es el que le dirigí, a este Cuerpo, al Comité, a través del informe de la reestructura, y el mensaje al personal y al compromiso que con el hacer de la Asociación tiene, es el que le dirigí en su oportunidad en esta misma Sala hace poco días.

Por lo tanto en los 3 niveles, en el Comité, en el del Consejo, en el del personal no hemos ocultado una pizca de nuestro pensamiento. Sentimos también que somos responsables de muchas cosas que no fuimos capaces de forjar, sentimos también que en algún momento ingresamos en una dialéctica un tanto confrontativa de la que no podía sino esperarse resultados negativos. Pero dicho esto a nombre del resumen y de la libertad, yo no creo y cada vez menos en la benignidad, en la tolerancia absoluta, en la solidaridad sin inventario, creo en la coincidencia, creo en la disidencia, creo en el pensamiento concordante, pero también creo mucho y cada día más en el pensamiento diferenciado y por lo tanto no imagino a esta ALADI respondiendo a una suerte de modelo catequizado por una determinada orientación o ideología y por ello no puedo dejar de expresar que esta experiencia de los 3 años lo que me aporta más para comprender mejor el alcance de nuestras dificultades, que para vislumbrar la luz de nuestra salida. Yo creo que éste ha sido un buen ensayo, por momentos a toda marcha de donde están nuestros anclajes comunes y donde están nuestras diversidades.

Y por lo tanto, para concluir, yo diría a modo de balance que preservar el Organismo regional y el multilateralismo ha estado o han sido un núcleo esencial, el verbo que más allá del acierto o el error, motorizó esta gestión. He sentido también que la transferencia desde la actividad política de un gobierno, de dos gobiernos o de tres gobiernos anteriores a mi gestión aquí probablemente haya generado adhesiones y anticuerpos y cada uno es dueño de su recorrido y yo me siento responsablemente dueño del mío. No me apego de él, no renuncio a ninguna palabra que he dicho o he hecho pero sí me hago cargo de los efectos y consecuencias y desde esa perspectiva les digo que procuraré en los próximos tiempos desde la docencia, actividad a la que nunca renuncié, desde los espacios del tiempo biológico y el tiempo intelectual van generando, no son reproducción de otros espacios anteriores, sino que son, en todo caso, recreación de lo esencial desde esos espacios la ALADI seguirá siendo para mí un proyecto, que debe rodearse de mística, que debe recobrar la autoestima, la autoestima no para sobrevalorarse sino para situarse, para colocarse, para identificarse, para tener a cabalidad la conciencia de que se puede influir en el proceso regional.

Y desde el lugar en el que esté seguiré expresando este pensamiento y trataré de que estas ideas se conviertan como diría Max Weber en ideas fuerza, no en puras ideas, no como diría Bécquer, en ladridos de perros a la luna. Porque el mundo se construye con ideas y no hay ningún arma más poderosa que las ideas, no se ha creado en el universo por letal que sea un arma, un arma más poderosa que las ideas. Por lo tanto desde ese belvedere que puede ser solo belvedere o desde ese recinto amurallado que es aislamiento o desde la actividad plena de la docencia cotidiana, estas ideas van a estar marcando a diario esta manera de mirar y de ver las cosas.

A ustedes, muchas gracias y excusas reales, sentidas, por los momentos en que puede haber dominado en nuestro diálogo, elementos más propios de una expresión personal que de un proyecto o de un programa. Pero en definitiva, quiero también garantizarles, que el respeto por cada uno de ustedes, el respeto que cada uno tiene por cada uno es de administración exclusiva de cada uno y por lo tanto a ese respeto es al que yo apelo.

Les agradezco como Cuerpo esta instancia de despedida, seguiré en el país, trabajando en él en todos los escenarios posibles, no excluido el político. Y por lo tanto la tarea de pensar no será un soliloquio, la tarea de pensar será también de una manera el modo de extender el área de influencia, de modesta influencia del pensamiento, que cada uno pueda tener en este caso el nuestro.

Muchas gracias de nuevo y muchas gracias en particular a quienes en esta Mesa pudieron separar convenientemente mi historia de mi presente y de modo específico a quienes tuvieron la hidalguía de mirar esto en la perspectiva de una nueva etapa, de un nuevo espacio y no desde una visión retroactiva. De nuevo, muchas gracias y nos vemos en todo momento. Muchas gracias Presidente por sus palabras, gracias señor Secretario General interino y muchas gracias a ustedes por haberme tolerado estos 3 años y haberme permitido de alguna manera no disimular mi manera de ser. Gracias.

- Aplausos.

PRESIDENTE. Bueno, como es tradición usted se lleva su bandeja.

- El Presidente del Comité de Representantes entrega la bandeja recordatoria al Secretario General saliente.

- Los Representantes Permanentes registran la foto con el doctor Didier Operti Badán.

Se clausura la sesión.
